

Homélie ordination presbytérale Oliver Lecanu – dimanche 30 juin 2024 – Notre-Dame de Chartres  
Par Mgr Philippe Christory

Chers amis, notre société est en grand changement et les élections de ce dimanche, auxquelles s'ajoutent celles de dimanche prochain, pourraient la modifier de manière significative. Nous désirons des changements élaborés avec sagesse et non pas suscités par la violence. La réponse se trouve dans le courage des élus, leur abnégation qui ne recherche aucune gloire, leur capacité à faire avec d'autres car c'est toujours ensemble que nous trouvons les meilleures solutions.

C'est pour cette société, composés d'hommes, de femmes, de jeunes, de moins jeunes, d'enfants, de bien portants et de malades, que nous ordonnons Olivier prêtre du Seigneur. Dieu a tant aimé le monde dit saint Jean. Les découvertes des peuples de la Terre par les voyageurs des siècles passés révélèrent une diversité de cultures insoupçonnées à l'époque des apôtres de Jésus. C'est bien ce monde comportant ces cultures si différentes que Dieu a créé et a tant aimé au point d'y envoyer son Fils, le Verbe divin fait homme par le sein de Notre-Dame, la Vierge Marie. Aujourd'hui, c'est vers ce monde, fait de cultures diverses, ce monde qui ne cesse d'évoluer, pour le meilleur et parfois pour le pire, que vous, Olivier, vous serez envoyé une fois prêtre. Comme Dieu l'a aimé, aimez-le inconditionnellement pour y apporter la bonne Nouvelle du Christ ressuscité et vivant. Aimez inconditionnellement tous ceux vers qui le Seigneur vous enverra.

Olivier, vous êtes pris parmi les hommes. L'auteur de la lettre aux Hébreux dit que tout prêtre est établi pour intervenir en faveur des hommes dans leurs relations avec Dieu. Il fait des ponts. Il relie. Il est un lien entre le monde et le Christ. Il apporte le Christ aux jeunes et aux moins jeunes, aux hommes et aux femmes, qu'ils soient fidèles de nos paroisses ou n'aient pas même connaissance de l'existence de Dieu. Le prêtre rapproche ceux et celles qui sont loin les uns des autres. S'il connaît les tensions qui peuvent naître entre des êtres qui s'aiment au point de briser les relations les plus stables, il a l'expérience de la puissance féconde de l'Esprit qui opère son œuvre de salut lorsque Jésus et sa parole de réconciliation sont accueillis dans des cœurs ouverts. Le prêtre est le porte-parole du Christ, non pas tant afin de conseiller - car qui peut vraiment conseiller autrui - mais il indique la voie, le chemin vers la vraie paix. La paix, la sainteté, l'amour, la joie sont des termes si beaux et précieux. L'écriture sainte dit que l'Esprit Saint vient prier en nous et conforter notre volonté. Aussi, peu à peu, nous comprenons que ces réalités spirituelles désignent le but vers lequel tendre. S'il peut sembler insaisissable par l'homme, ce but est une lanterne qui brûle dans nos nuits et donne la direction pour celui qui cherche Dieu.

Olivier, celui qui est appelé se sait rempli de faiblesse. Celle-ci devient le creuset de la présence et de l'action vivifiante de l'Esprit pour qui le demande et l'accueille. Le constat de votre faiblesse vous invitera souvent à la patience qui permettra aux fidèles laïcs de cheminer avec vous comme nouveau ministre du Christ, dans une fraternité ecclésiale dans laquelle chaque membre se sait au service de la vocation propre de l'autre, en vue de bâtir une communauté faite de bienveillance et ancrée dans l'Évangile médité ensemble. L'Esprit déploie sa force. Il rendra féconde votre vie dans cet espace d'incertitude et de pauvreté. Sans lui, il n'y a pas de chemin. Olivier ne craignez pas vos limites, l'Église qui vous accompagne avec soin depuis tant d'années confirme votre aptitude à exercer le sacerdoce. Elle vous reconnaît capable de vivre le sacerdoce, en vue de rendre présent le Christ par les sacrements, particulièrement l'eucharistie où vous offrirez, chaque jour, à Dieu le Père le corps et le sang de Jésus le Christ. Ce sera là le cœur et la source de votre vie nouvelle comme prêtre, c'est-à-dire faire monter vers Dieu le saint Sacrifice de Jésus accompagné de la prière du peuple chrétien qui présente sa louange et sa supplication afin d'être exaucé. Alors avec Jésus-Christ, seul sauveur, vous deviendrez cause pour ceux qui lui obéissent de leur salut.

Paul qui fut transformé par sa rencontre bouleversante avec Jésus face aux murs de Damas annonça la Bonne Nouvelle aux nations. Il le fit sans richesse matérielle, par sa prédication puissante et le partage d'une vie simple faite de travail - il était fabricant de tentes - et de rencontres. Il savait rester plusieurs années en un même lieu pour fonder puis fortifier une jeune communauté chrétienne, y installant des anciens capables de conduire au nom de Jésus cette petite Église nouvelle. Il se fiait aux hommes et aux femmes, il s'en faisait des amis, il s'enrichissait de la grâce qu'il recevait de ces frères et sœurs qui priaient pour lui. La vie du prêtre est réellement fécondée par la communauté qui l'accueille et je demande à ceux et celles qui recevront le nouveau prêtre Olivier de l'aider à déployer ses charismes, de l'encourager et lui faire toute remarque avec amabilité pour qu'il réalise ce ministère pour lequel nous l'ordonnons.

Paul connut aussi l'adversité et pas la moindre. Dans sa seconde épître aux Corinthiens, il cite les coups reçus, les bastonnades subies, les trahisons et bien d'autres méfaits quand il passa si près de la mort. Olivier, quand vous aimerez, comme Jésus, le monde, quand vous chercherez le bien des fidèles, il est possible que vous ne soyez pas reçu. Jésus nous a prévenu d'aller chez les gens avec la seule force de sa grâce, sans argent et sans tenue de rechange. Parfois vous aurez la joie de voir la porte s'ouvrir, mais vous rencontrerez aussi le refus et peut être même le rejet. Saint François d'Assise disait que l'Amour n'est pas aimé, ce qui est triste et étrange dans notre monde qui le chante souvent. Nous portons un évangile d'amour et de bienveillance, et le porteur de ce message peut se voir refuser l'accueil. Si le monde ne nous aime pas, il a ses raisons que nous ne devons pas juger mais accueillir pour les offrir au Christ, car lui seul peut ouvrir les verrous les plus fermés. Nous ne perdons pas espoir car l'Espérance nous a été donnée. Olivier vous continuerez votre chemin dans une société déboussolée qui navigue à vue sur une mer où des récifs dangereux émergent partout. Soyez présent à tous : parmi les hommes et les femmes que vous rencontrerez, tous attendent, même sans le savoir, un regard plein de bonté, une parole bienveillante, une écoute aimante. Offrez-leur le visage du bon pasteur, et comme le disait sainte Teresa de Calcutta, ne laissez jamais quiconque repartir sans avoir fait ce qui est possible pour qu'il soit meilleur et plus en paix. Pour cela bénissez au nom de Jésus sans juger la situation de vie des personnes afin que ce geste et cette parole leur donnent d'espérer à leur tour que leur vie mérite d'être vécue même s'il leur faut souvent bien du courage pour y faire face. Donnez-leur la paix comme Jésus la donna aux apôtres quand il leur apparût après sa résurrection.

Nous allons prier ensemble pour vous, Olivier, en bénissant Dieu pour ceux et celles qui ont été sur votre chemin signe et source de vie. Nous prions Jésus-Christ afin que votre âme soit sanctifiée pour servir le peuple de Dieu. N'ayez pas peur, car l'Esprit Saint vous accompagne, et nous aussi, dans notre presbyterium et notre Église qui est en Eure & Loir. Oui, le Seigneur est bon, éternel est son amour, sa fidélité demeure d'âge en âge.

Amen.